

Escala Crítica/Columna diaria

- *Anuncia PAN tabasqueño próximo registro de aspirantes
- *Deberá remontar su candidato amplia ventaja PRI-PRD
- *Partidos: la operación sutura y la operación cicatriz

Víctor M. Sámano Labastida

RESULTA explicable que el interés de los medios de comunicación y de un amplio sector la de opinión pública-política de Tabasco esté centrado en los procesos de selección de candidatos del PRI y del PRD, partidos dominantes en la entidad. Al contrario de lo que sucede, por ejemplo, en Guanajuato y en Jalisco, donde los reflectores van hacia el PRI y PAN; o un caso inusual, como en Oaxaca, donde el interés lo despierta Convergencia (ex). En Tabasco, el panista Gerardo Priego Tapia confirmó su decisión de buscar la candidatura de su partido.

El fin de semana pasado, el PAN tabasqueño anunció su convocatoria para los aspirantes a la candidatura al gobierno estatal. Hasta el momento sólo hay un aspirante, Priego Tapia; Miltón Lastra, alcalde de Balancán, y Juan José Rodríguez Prats, ex diputado, decidieron no participar. El registro de los precandidatos sería del 2 al 8 de febrero, y en caso de haber más de un aspirante la votación interna sería el 4 de marzo.

De acuerdo a lo expresado por el dirigente estatal Jorge Ávalos, se tiene previsto recurrir al “método ordinario de elección”, en el cual participarían los 35 mil miembros activos y adherentes de ese partido. Con un solo aspirante la votación podría omitirse. Cabe recordar que los panistas están convocados a acudir a las urnas para elegir a su candidato a la Presidencia el 5 de febrero.

OPTIMISMO AZUL

EL PASADO 18 de enero estuvieron en Villahermosa varios dirigentes, líderes y ex gobernadores del PAN procedentes de otras entidades. Junto a Ernesto Rufo, Fernando Canales y Patricio Patrón, estuvo Ignacio Loyola Vera, ex mandatario de Querétaro (1997-2003). Durante su estancia manifestaron su respaldo a Priego Tapia y el queretano escribió:

“No pude dejar de recordar aquel lejano 1997, cuando yo hacía lo propio (que Priego Tapia) dentro de mi Partido Acción Nacional para registrarme como candidato a gobernador en

Querétaro. Me pareció un ambiente muy similar al que viví hace ya casi 15 años”.

“Primero –anotó Loyola-, el entusiasmo de las mujeres, sin duda grandes promotoras y actrices del cambio en todo nuestro país; en Tabasco se siente ya ese deseo de cambio, impulsado por la mujer tabasqueña. También ví jóvenes entusiastas y muchos hombres y mujeres de la sociedad que creen en Gerardo Priego y lo apoyarán hasta llevarlo a palacio de gobierno”.

Reconoció: “Pero también percibí algo que en su tiempo también ocurrió en Querétaro: la gente no cree que se pueda. Más allá de partidos, Gerardo (Priego) se ha ganado la confianza de su pueblo, no de un día para otro, sino a lo largo de más de 20 años de trabajar por su Estado. Sin embargo, el fantasma avasallador de la maquinaria tricolor el día de la elección sume en la incredulidad a la sociedad de Tabasco. Recuerdo que los estudios de opinión en Querétaro en 1997 mostraban un voto mayoritario al PAN, pero una percepción de triunfo al PRI. Es decir, a pregunta expresa, ¿por quién vas a votar?, la mayoría respondía por el PAN y a la pregunta, ¿quién crees que va a ganar?, la mayoría respondía el PRI”. (El Sol de México, 23/1/2012)

Esto puede cambiar, sostuvo Loyola. Aunque Priego Tapia requerirá para tener posibilidades de triunfo, una verdadera “revuelta ciudadana” o si se quiere un vuelco electoral excepcional, pero no imposible. Tendría que lograr que el PAN pasara de ser un partido de menos del 5% en los totales de votos para gobernador como lo registran los comicios de 1994, 2001 y 2006, a un partido con registros mayores al 35%, que son los promedios del PRI y PRD.

Un crecimiento de la intención del voto de Priego Tapia y del PAN, ¿a quién le resta? ¿A alguno de los partidos o a la reserva abstencionista de más del 40%? Un antecedente optimista para el panismo en Tabasco es el resultado en 2009 de las elecciones en Balancán –donde el PRI y el PRD se habían alternado el gobierno-, y en Emiliano Zapata –donde el tricolor no había perdido. Sin embargo tampoco se puede ignorar desde la oposición que el PRD tabasqueño tiene actualmente condiciones para presentar un candidato y una estructura altamente competitivos.

CIRUGÍA POLÍTICA

CON FRECUENCIA se habla de la “operación cicatriz” al interior de los partidos pasada la lucha por las candidaturas, o en el país después de la contienda electoral, cuando los contendientes recogen los restos de la batalla. Sin embargo, antes de llegar a la cicatrización en muchos de los casos tiene que procederse a la sutura si es que las lesiones son profundas o si ameritaron una amputar el órgano o miembro afectado.

Siguiendo con este símil de la clínica política, podríamos hablar de las suturas realizadas con hilo (de distinto grosor, que pueden ser visibles o invisibles); con grapas, esparadrapos quirúrgicos o pegamentos sintéticos. Obviamente que lo más recomendable es la prevención: evitar las lesiones en los intereses de los actores políticos es mucho mejor que perder recursos y tiempo en la curación.

Una advertencia que no debe ignorarse: las heridas mal tratadas pueden infectarse.

AL MARGEN

LUIS FELIPE Graham Zapata, aspirante a la candidatura del PRI al gobierno del estado, anunció que no se inscribirá a la Convención de Delegados de su partido, misma que formalizará la nominación del abanderado tricolor. Al regreso de su reunión con Enrique Peña Nieto, candidato presidencial, anunció su decisión pero se reservó comentar sobre si aceptará competir por la alcaldía de Centro. En el PRD y en el PAN comenzaron también la evaluación de sus potenciales aspirantes.

HOY se libraré otra batalla jurídico-política del Movimiento Progresista en Tabasco frente al proyecto elaborado por el secretario ejecutivo del Instituto Electoral, Armando Maldonado, para declarar "improcedente" la coalición PRD-PT-MC. En dos anteriores acciones contra la coalición que postula a Arturo Núñez, la mayoría de los consejeros han dado la razón al solaztequista. En la orden del día también está la aprobación de la coalición estatal "Compromisos por Tabasco" (PRI, PVEM, Panal). (vmsamano@yahoo.com.mx)